
La Feuille de Vigne
«Bois le vin, sois bon comme lui»

Millésime 2020
décembre

N°46

Bulletin de liaison de l’Ordre des Chevaliers Bretvins Grand-Maître: Claude NICOL nicol.claude@orange.fr

Le mot du Grand-Maître   

4

Vous retrouverez l’ensemble  du contenu de cette publication 
en visitant notre site  www.bretvins.com 

N’hésitez pas à transmettre des articles et photos au Héraut. Il vous en remercie à l’avance.Vous pouvez aussi contacter pour tout renseignement:
                                   - Le Héraut: Jean-Marie Girard, 20 Malinger 44330 Mouzillon 06 82 23 11 61 bretcom@orange.fr
                                   - Le Chancelier: Paul Dalon11 allée des Platanes La Marche 85610 Cugand 06 74 23 17 36 paul.dalon44@orange.fr
                                   - Le Maître de la  Monnaie: Patrick Cochet 2 rue de Beautour 44140 Aigrefeuille sur Maine 06 70 93 80 68 cochetpatrick@wanadoo.fr

Dames de la duchesse Anne, frères chevaliers, très chers amis,

Nous continuons à vivre une situation inédite, exceptionnelle due à la pandémie Covid 19. 
Cette dernière entraine une certaine anxiété, une angoisse voire même une dépression 
pour certains d’entre nous qui vivent mal cet évènement.
Cette année 2020 demeurera une année singulière et atypique et ce deuxième 
confinement décidé par les autorités nationales a impacté notablement nos activités 
de notre Ordre des Chevaliers Bretvins. Le dernier conseil restreint s’est réuni le 5 
octobre pour la dernière fois. Toutes nos manifestations se sont annulées les unes 
après les autres, la dernière en date : Expo Vall 2021!!!
Les conditions extérieures imposées à l’ensemble de la vie associative ont ralenti 
toute activité notamment en présentiel. Nous avons néanmoins essayé de maintenir le lien 
entre nous grâce à notre site internet, à nos appels et à cette feuille de vigne n° 46.
Les manifestations de nos bailliages sont également en sommeil, annulées ou reportées 
mais avec quelle assurance ?...Hormis Guernesey qui a pu réunir ses membres au cours 
d’un sympathique dîner.
Nous espérons tous nous retrouver avec grand plaisir dans des jours meilleurs pour trinquer et boire à la résurrection de 
l’Ordre des chevaliers bretvins !!!Mais comme le dit un proverbe tchadien « pour savoir où l’on va, il faut savoir où l’on 
est »
De la Tour des Archives du Château de Goulaine, siège de notre Ordre, où nous avons tant de bons souvenirs, après le 
Château de la duchesse Anne à Nantes, nous voici maintenant au château de la Frémoire à Vertou pour nous rapprocher 
du monde de la viticulture et de la Fédération des Vins de Nantes avec laquelle nous envisageons un partenariat fructueux, 
notre but commun étant la promotion de notre Or blanc : le Muscadet.
Mille mercis à son directoire de nous accueillir dans cette magnifique « Maison » où nous espérons faire ensemble de 
belles et grandes choses avec le concours des viticulteurs rassemblés sous la nouvelle bannière « Muscadet vins de 
Nantes »
L’Ordre des chevaliers bretvins  « sempervirens » i.e. l’Ordre des chevaliers bretvins toujours vert !
Dans les circonstances difficiles que nous traversons, je vous adresse mes pensées amicales dans l’espoir que nous 
pourrons bientôt nous retrouver un verre de Muscadet à la main et reprendre les contacts qui sont notre raison d’être.
 « Bois le vin, sois bon comme lui » 
Passez d’heureuses fêtes et surtout prenez bien soin de vous et de ceux que vous aimez.
                                                                                                                                                               Claude NICOL

Le Mot de la Com’

Pour qui veut communiquer, la crise que nous traversons est catastrophique…Rien ne se vit, rien à relater, c’est frustrant. 
C’est ce que nous vivons actuellement. Mais devons-nous verser dans le pessimisme ? Que nenni…
Cette Feuille de Vigne n°46, que vous avez entre les mains et devant vos yeux, veut montrer  que le monde bretvin ne 
s’arrête pas. La vie continue. L’Ordre des chevaliers bretvins est aux portes d’une nouvelle aventure. La porte du château 
de Goulaine se ferme, riche de grands évènements que nous vous remémorons en photos. Celle de la Frémoire s’ouvre sur 
de nouvelles pages à écrire pour notre Ordre. Actuellement, du travail se fait dans l’ombre. Nous ne doutons pas que nous 
les mettrons en lumière très prochainement. Nous continuerons à vous relater tous ces évènements sur notre site Internet 
qui accueille une centaine de visiteurs quotidiennement, sur les futures Feuilles de Vigne, sur Facebook. (182.000 visiteurs 
à ce jour…)
Allez, la vie continue, prenez le temps de faire honneur aux Muscadets élaborés par nos vignerons. L’équipe de la Com’ 
vous souhaite de belles fêtes de fin d’année, en bonne santé. A bientôt…
                                                                                                                                                 Jean-Marie GIRARD

Oh-hisse et ho………….

La superbe enseigne scellée depuis douze ans dans le mur nord de la tour des archives du château de Goulaine 
avait été déposée il y a quelques mois. C’était un cadeau délicat et flamboyant du bailliage de Linz An Rheim à 
l’occasion du 60ième anniversaire de l’Ordre des chevaliers bretvins. Œuvre de poids, en bon fer forgé allemand, 
elle nécessitait une restauration de ses décors avant de retrouver une place de choix en façade de notre nouveau 
siège social.e

Sortie étincelante des mains expertes de notre futur conservateur du grimoire, la mise en place de l’emblème 
prestigieuse des chevaliers bretvins, nécessita quatre paires de bras vigoureux afin d’être hissée en façade du 
château de la Frémoire. C’est ainsi qu’en cette matinée blafarde et pluvieuse du mardi 27 octobre, se retrouvèrent 
à l’invite de notre bon connétable Yves Cailler, cheville ouvrière du transfert (et aussi porteur de quatre….. 
chevilles fixatives impressionnantes), notre jovial maître du logis Jean Oger, le non moins espiègle restaurateur-
chevalier Dominique Dubreuil, ainsi que votre humble serviteur, ci-devant vice-chancelier, Gérard Gouraud.

L’affaire était bien préparée, les instruments performants, les échelles stables et les ouvriers particulièrement 
efficaces. De sorte que la lourde enseigne ne se rebella point et épousa d’emblée parfaitement la muraille, scellant 
ainsi son avenir et celui de l’Ordre des chevaliers bretvins au château de la Frémoire en Vertou, illustre siège de 
la fédération des vins de Nantes.

Les outils soigneusement rangés, il ne restait plus qu’à verser le juste salaire acquis par les manouvriers exténués 
et trempés, ce qui fut raisonnablement accompli sur l’heure …. en liquide !

Balli de Guernesey

Notre ami Jim LE PELLEY, bailli de Guernesey, nous adresse quelques mots pour notre Feuille de Vigne 
n° 46. Il mérite nos félicitations pour avoir réussi, sans doute seul de tous nos bailliages, à organiser un 
dîner bretvin réunissant une trentaine de personnes, le vendredi 27 novembre dernier. Bravo Jim.
Gérard RICHARD

« En raison du manque de Covid à Guernesey, c’est probablement le seul bailliage sans restrictions 
sur les réunions et les dîners. Le conseil du bailliage de Guernesey a donc décidé de tenir un dîner 
en novembre. Trente chevaliers, dames, nouveaux chevaliers potentiels, et leurs amis ont apprécié un 
délicieux repas accompagné de trois muscadets différents et d’autres vins. 
Nous nous sommes sentis très chanceux de pouvoir le faire et avons pensé à nos camarades chevaliers 
dans d’autres bailliages où des dîners comme celui-ci ne sont pas possibles. »
                                                                                                                                    Jim LE PELLEY
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« Après cinq décennies de 
présence en la tour des archives 

du château de Goulaine, à l’invitation 
de son Grand Maître d’alors, le marquis 

Robert de Goulaine, le siège de l’Ordre des 
chevaliers bretvins va désormais  rejoindre 

le château de la Frémoire, demeure des Vins de 
Nantes, en la ville de Vertou.

Nous avons choisi d’illustrer en quelques clichés un 
résumé de belles rencontres, de prestigieuses réceptions, 
de nominations flamboyantes, de libations colorées, 
d’entrevues de joyeux esprits et d’anniversaires 
allègres ou bien encore les fastes du jubilé de 

l’Ordre, pour toujours associés au cadre 
glorieux de ces antiques murailles, cernant 

ainsi la noble demeure affable aux 
souhaits de la dame de la duchesse 

Anne et accueillante pour tout 
chevalier bretvin. »

Il était une fois…. La FREMOIRE

Depuis 2018, notre avenir à la Tour des Archives est scellé, avec obligation de rendre les clefs le 31 décembre 2020.

Certes, cela nous laissait 2 ans pour rechercher et trouver le site idéal afin d’établir le nouveau siège de l’Ordre des 
chevaliers BRETVINS. Ceci étant, c’était sans compter sur les péripéties liées au quotidien.

Dans un premier temps, le conseil restreint a émis différentes destinations, puis dans le cadre d’un « brainstorming », 
en bon français « remue-méninge », l’idée de rejoindre un haut-lieu de la vigne et du vin était primordiale. 

En se référant à l’article 2 de nos statuts, il était de notre intérêt de se rapprocher du château de La FREMOIRE, 
siège de la Fédération des Vins de Nantes. Pour ce faire, une première rencontre a eu lieu de façon très informelle 
dans le cadre du SIVAL à ANGERS en janvier 2019 autour d’un verre de Muscadet. Ce jour-là, en accueillant une 
délégation de la FREMOIRE, composée de Frédéric MACE, Christian GAUTHIER, Joël FORGEAU, Jean Michel 
MORILLE, nous avions évoqué la volonté de l’O.C.B. d’établir son futur siège à La FREMOIRE. Sur le principe 
cette délégation s’était montrée favorable pour nous y accueillir.

Un premier pas est franchi. Le conseil restreint met en place une « commission FREMOIRE », Gérard MONHAROUL, 
Jean OGER, Patrick COCHET et votre serviteur la compose. Dès lors la fréquence des échanges se multiplie, le 
rapprochement est inéluctable, des complémentarités dans les actions, dans la communication, apparaissent au 
grand jour. Puis une première offre concrète arrive, un bureau de 10 m2 !!! mais qui donne droit à de nombreux 
avantages, à savoir l’utilisation de différentes salles suivant nos besoins.

Autre intérêt et pas des moindres, la Fédération de Vins de Nantes, nous alloue un budget en « MUSCADET ». 
Quoi de mieux que la sélection des 
« Ambassadeurs » pour représenter le 
vignoble lors de nos manifestations 
en France ou à l’étranger. Un 
partenariat certes, mais aussi une 
volonté de s’imprégner, désormais le 
MUSCADET et les Vins de Nantes 
seront présents dans tous nos défilés 
avec une bannière qui leur est dédiée.

Le temps passe … Nous sommes en 
février 2020 et là, une seconde 
offre nous parvient. En lieu et place 
du bureau de 10 m2, une salle de 
40 m2 équipée de tables pour nos 
réunions de conseil restreint, nous 
est proposée !!

La suite ??  Vous la connaissez ….  Début mars il y a eu la COVID qui a paralysé les échanges physiques, et stoppé 
nos traditionnels rendez-vous : Fête de la Fleur de Vigne, Bouteille d’Or, etc.

La fête prévue le 18 octobre 2020 pour officialiser notre arrivée au travers de la signature du bail, de la mise en 
place de l’enseigne de l’O.C.B., de la présentation de la bannière du MUSCADET et des Vins de Nantes et de la 
réception exceptionnelle de la Bouteille D’Or, a été annulée. Tout comme est annulée la fête de la Saint VINCENT 
2021, initialement prévue le 24 janvier 2021 à CLISSON et à GETIGNE.

Le temps passe … Chaque institution, l’Ordre des chevaliers bretvins d’une part, la Fédération des Vins de Nantes 
d’autre part, gère au coup par coup, contraints et forcés, ce dossier « FREMOIRE-BRETVINS » (réunions annulées, 
signature du bail reportée plusieurs fois).

Le temps passe … Cependant à l’heure où j’écris ces lignes, je puis dire que la signature du bail aura lieu le 21 
décembre 2020. Exceptionnellement, ce sera en comité restreint, dans un lieu confiné, au milieu d’un produit de 
première nécessité appelé MUSCADET.

Le château de La FREMOIRE, notre futur siège, sera un formidable outil de communication, un magnifique lieu de 
rencontre, un superbe atout de reconnaissance pour l’Ordre des chevaliers bretvins.

Yves CAILLER


